
Grün
November 2023



Impressum

Ausgabe
HS23 I

Chefredakteur
Mauro Albertini

Redaktion
Martin Breu, Dana Dorner, Mauro Albertini, Livia Ochsenbein, Alyssa Moody,
Neringa Meskauskaite

Layout
Noelia Rodríguez Carballo

Herausgeber
Verein der Biologie Studierenden an der ETH Zürich (VeBiS)
HXE B 25, ETH Hönggerberg, 8093 Zürich

Kontakt
redaktion@vebis.ch

Recherche- und Bildquellen
https://www.vebis.ch/biotikum/archiv

2 biotikum - Fachzeitschrift des VeBiS



Inhaltsverzeichnis

Impressum 2

Inhaltsverzeichnis 3

Editorial 4

Präsikolumne 5

Vorstandsvorstellungen 6

Vorstandsaufgaben 13

Puns and Funs (Teil I) 15

Prüfungsstatistiken 16

Die Blatt-Schaf Schnecke 18

Grüne Therapie 21

Absinth - Die Grüne Fee 24

Farben: Eine Frage der Ansicht 28

Biokuriosum 32

Green Book 34

Puns and Funs (Teil II) 36

Das Letzte 39

3



Editorial

Das neuste Biotikum kommt in Grün, eine Farbe die in den kommendenWochen
wohl ganz von unserer Umgebung verschwinden wird. Lasst uns dennoch über
die Töne schreiben, die uns Biologen doch so nah am Herzen liegen. Liebe Erst-
semestrige, herzlich Willkommen! Ich hoffe ihr hattet einen guten Start Liebe
Zweitsemestrige, schön seit ihr noch da! In den nächsten Seiten findet ihr die
Statistiken zu den Winterprüfungen, ich hoffe, ihr habt sie gut überstanden. Lie-
be Drittsemestrige, es freut mich, dass ihr noch das Biotikum lest! Es stehen die-
sem Heft vielerlei Änderungen vor.

Durch diese kalte Zeit wünschen wir euch warme Hände, trockene Füsse und
spannende Lektüren

Mauro Albertini

Liebe Leserschaft
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Präsikolumne
Dear Biotikum reader,

my name is Josephine and since this is the Präsiko-
lumne that you are currently reading, youmight have
guessed that Iʼm the new president of VeBiS… You
are correct. Interesting fact about me: I use sarcasm
to cope with stress, so guess what. You are going to
get a very sarcastic text fromme today.

Do you want to know what the best part of my day at
ETH is? My morning coffee. Not kidding. (I donʼt have
an obsession and you are crazy for thinking such a
thing.) And my second favorite thing? Being a part of
such amotivated board that has somuch to offer you
guys this semester. I canʼt even keep up with everything that we are doing for
you, and itʼs literally my job. Letʼs not think about that too much. We have more
people than ever (basically half of the board) planning events for you guys like
parties, Stamm, PVKs, tournaments with other student associations and so on.
Like I said, I canʼt keep up. And everyone else? We watch them stressfully plan
the events from the comfort of the couch, drinking a cup of free coffee from HXE
with a big old smile on our faces and without a single care in the world. Hahaha
sorry, Iʼm obviously kidding. They work just as hard to plan this newspaper (the
Biotikum), send out the newsletters and promote said events in the chats, repre-
sent your opinions and thoughts in various meetings with D-BIOL or other stu-
dent associations, get you guys awesome frankenstein lab coats and other VeBiS
merch, keep the website updated, and tell us when to stop spending money to
make an event just a tad bit better. And me? Iʼm barely surviving. But Iʼll be ok
and so will you. :) (Iʼm looking at you Erstis.) But in all honesty, Iʼm very excited
and honored to be your präsi this semester and Iʼll see you guys at the next VeBiS
event. Or in line to get more coffee, whichever comes first. (It will probably be
the coffee one, but I guess you will have to go to VeBiS events and drink coffee
to find out. Thatʼs what Iʼll be doing anyway. ;)) Until then!

Ganz liebe vebische Grüsse
Josephine

P.S. I was told that the theme of this edition is green, but since green is neither
my favorite, nor my least favorite color, I didnʼt quite know how to work it into
my text, so here you go: Green. Canʼt say I didnʼt try.
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Name: Josephine Mueller
Posten: Präsidium Role: President
Semester: 5th Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?/
What should you earn a Nobel Prize for?:
Saying yes to things (cough becoming VeBiS Präsi
cough) without thinking about if I actually have the
mental and emotional capacity to do it.

Dein Lieblingstein?/ Your favourite stone?:
Can I make a rock music joke instead? No?
Ok… It would have rocked your world though…

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?/What do you want to accomplish as
VeBiS board member?:
This is my first time being in a leadership role of this magnitude, so my goal is to
make sure that the board, including myself, doesnʼt fall apart. But in all honesty,
I want to get as much out of this semester as I can. I want to show the Biotikum
some vebislövee, see what we can do with 5 people solely planning events for
you guys, and make sure that this semester will be a good one for all of us. ;)

Was bringt dich durch den Tag?/What gets you through the day?:
I honestly feel like I rarely get through the day, but if I do, it’s because of
coffee and coffee alone.

Vorstandsvorstellungen
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Name: Emanuel C. Dick
Posten/Role: Vize-Präsi und Sponsoring&Merch
Semester: Limbus between BSc and MSc

Dein Lieblingstein?: Der Alpstein
Your favourite stone?: fuck, does not work in English.
Wait, uhm…Flint, Michigan

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?:
Keksdose. Wer stellt die auch immer zuoberst aufs Re-
gal? /
What do you want to accomplish as VeBiS board mem-
ber?:
Damn, also does not work in English. Hm, Great merch and lotʼs of sponsoring.
And helping the new board members with a good start.

Was bringt dich durch den Tag?: Die unerträgliche Leichtigkeit einfach zu existie-
ren. /
What gets you through the day?: Homeostasis

Name: Sina Bonel
Posten/ Role: Party
Semester: 3rd Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?/
What should you earn a Nobel Prize for?:
for not getting a permanent appartement

Dein Lieblingstein?/ Your favourite stone?:
snowflake obsidian

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?/
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
I canʼt wait to organize some enjoyable parties with other associations and re-
presenting the VeBiS in the party scene of the vseth. Another goal of mine is to in-
troduce some nice alcohol-free drinks to the general repertoire.

Was bringt dich durch den Tag?/What gets you through the day?:
sarcasm



Name: Robin Jedi Thomsen
Posten: Kultur Vorstand Role: Culture Board
Semester: 3rd Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?:
An allen Events, viel zu lange hinter der Bar zu helfen. /
What should you earn a Nobel Prize for?:
For doing overtime behind the bar at all events.

Dein Lieblingstein?: Die Infinity-Steine. /
Your favourite stone?: The infinity stones.

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?:
Das Studentenleben amüsant machen und gleichzeitig einen Ort schaffen, wo
neue Freundschaften entstehen können. /
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
To make the student life enjoyable and fun while providing the space for new fri-
endships to form.

Was bringt dich durch den Tag?: Metabolismus und Musik. /
What gets you through the day?: Metabolism and Music.
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Name: Lisa
Posten/ Role: Culture Board
Semester: 3rd Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?/
What should you earn a Nobel Prize for?:
For my ability to convince people to show up at VeBiS
events.

Dein Lieblingstein?: Der Randstein, dem mein Fahrrad
schon zu oft begegnet ist. /
Your favourite stone?: The stone I wanna throw at the
person who came up with this question.

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?/
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
Organize many events where people can forget about their busy day and enjoy
their life as students!

Was bringt dich durch den Tag?/What gets you through the day?:
A morning swim & a lot of coffee



9

Name: Mario Kunz
Posten: Quästor Role: Treasurer
Semester: 3rd Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?:
Meine Kollektion an gelben The North Face Taschen (ei-
gentlich sind es nur 2). /
What should you earn a Nobel Prize for?:
My collection of yellow The North Face bags (to be fair, I
only have 2).

Dein Lieblingstein?:
Mars-Regolith, weil er einfach nicht von dieser Welt ist! /
Your favourite stone?: Martian regolith, because it is just out of this world!

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?: In erster Linie will ich meine Pflich-
ten als Quästor gut erfüllen. Das bedeutet mich zuerst mit all den Aufgaben ver-
traut zu machen und herauszufinden, wie ich diese sauber erledigen kann. Für
die weitere Zukunft wünsche ich mir das Budget des VeBiS für die weiteren Jahre
etwas besser aufzustellen, sodass der VeBiS noch lange coole Events organisie-
ren kann und viele Vorteile für die Studierenden anbieten kann. Ein weiteres An-
liegen ist für mich die Kommunikation der Finanzlage an der MV, die ich interes-
santer und besser verständlich gestalten möchte. /
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
First and foremost, I want to fulfill all my duties as a treasurer. This will mean
some time to get used to all my new tasks and learning how to do them properly.
For the further future, I wish to help VeBiS to better balance its budget and im-
proving it from a financial standpoint, so that we can continue to organize cool
events and bring many benefits to students. Additionally, I want to figure out a
way to communicate our financial situation in a way that easier for our members
to understand.

Was bringt dich durch den Tag?:Mein Passwort-Manager /
What gets you through the day?: My password manager



10 biotikum - Fachzeitschrift des VeBiS

Name: Michelle Haberstich
Posten/ Role: Studentisches
Semester: 3rd Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?:
Benennen von OC Strukturen /
What should you earn a Nobel Prize for?:
naming OC compounds

Dein Lieblingstein?: Der, der mir vom Herzen fällt, wenn
die Prüfungen bestanden sind. /
Your favourite stone?: The stone which falls from my
heart when I pass the exams.

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?:
In diesem Semester strebe ich an, ein umfassendes Verständnis für die Aufgaben
in meinem Amt zu entwickeln und dabei gezielt nach Verbesserungsmöglichkei-
ten zu suchen. Mein Ziel ist es, durch diesen Prozess meine Fähigkeiten zu erwei-
tern und aktiv zur Weiterentwicklung unserer Organisation beizutragen. /
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
This semester, my goal is to familiarize myself with the responsibilities of my po-
sition and identify areas for improvement. I aim to gain a comprehensive under-
standing of my role and actively seek out opportunities for enhancement.
Through this process, I aspire to expand my skills and contribute effectively to the
ongoing development of our organization.

Was bringt dich durch den Tag?: Die Vorfreude auf die nächste Mahlzeit. /
What gets you through the day?: Looking forward to the next meal.



11

Name: Adrian King
Posten/ Role: IT & Infrastructure
Semester: 3rd Masters (9th total)

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?/
What should you earn a Nobel Prize for?:
Making jokes so bad they wind up being sort of funny
again.

Dein Lieblingstein?/Your favourite stone?:
Amethyst

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?/
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
Keep the website up to date and improve its structure. Help out in other matters
whenever I can.

Was bringt dich durch den Tag?/What gets you through the day?:
The rotation of the Earth.

Name: Dominique Imhof
Posten: Kommunikation Role: Communication
Semester: 1st Masters

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?:
Für meinen Pizzateig /
What should you earn a Nobel Prize for?:
For my Pizzadough

Dein Lieblingstein?/ Your favourite stone?:
Einstein

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?/What do you want to accomplish as
VeBiS board member?:
Ich möchte, dass jeder der Biostudenten von den VeBiS Events erfährt, damit
möglichst viele teilnehmen können. Hoffentlich wird so das Interesse geweckt,
selbst beim VeBiS mitzuwirken.

Was bringt dich durch den Tag?/What gets you through the day?:
Schoggibrötli
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Name: Xaver Hanushevsky
Posten/ Role: HoPo Extern
Semester: 3rd Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?:
Leuten den VeBiS schmackhaft machen /
What should you earn a Nobel Prize for?:
bullying people into VeBiS

Dein Lieblingstein?/ Your favourite stone?:
Silmaril

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?:
Ich will die grossartige Präsenz, die der VeBiS in der Hochschulpolitik geniesst
weiterführen und vielleicht die Zukunft der Printmedien des VSETH mitgestalten./
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
I want to continue the great legacy which VeBiS has in high school politics. And
also maybe reshape the future of print media published by VSETH.

Was bringt dich durch den Tag?: Die ewig fortwährende Zunahme der Entropie /
What gets you through the day?: The ever-increasing entropy of the universe

Name: Mauro
Posten/ Role: Biotikum
Semester: 5th Bachelors

Für was hättest du einen Nobelpreis verdient?:
Für meine sporadischen Memes im Gruppenchat /
What should you earn a Nobel Prize for?:
For my sporadic memes in the group chat

Dein Lieblingstein?: Bimsstein /
Your favourite stone?: Pumice

Was willst du als VeBiS Vorstand erreichen?:
Das Biotikum vor dem Aussterben bewahren /
What do you want to accomplish as VeBiS board member?:
Save the Biotikum from extinction

Was bringt dich durch den Tag?: Was bringt dich auf die Idee, dass ich durch den
Tag komme? /
What gets you through the day?: Bold of you to assume I get through the day
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Vorstandsaufgaben

Präsi:
Der Präsidentin kommen als Chefin des Fachvereins verschiedene Aufgaben zu.
Sie koordiniert die anderen Vorstandsmitglieder und kümmert sich darum, dass
alles zusammenhält. Sie bereitet die Vorstandssitzungen des Fachvereins vor
und nimmt an Sitzungen des VSETH, der ETH, einzelnen Gremien oder
auswärtigen Veranstaltern teil. Zum anderen hält sie engen Kontakt mit dem
Departement, einzelnen Professoren, den Bio-Alumni und dem Rektorat. Als
biologisches Oberhaupt übernimmt sie für sehr viele Veranstaltungen die
Verantwortung und behält immer den Überblick. Zudem ist sie bei Fragen einer
der ersten Ansprechpartner.

Vize:
Die Vizepräsidentin unterstützt die Präsidentin und organisiert die MV. Falls die
Präsidentin einmal nicht vor Ort sein sollte, gehen alle laufenden Aufgaben auf
den Vize über. Somit ist die Vizepräsidentin der Rettungsanker in der Not und
sonst helfende Hand für den restlichen Vorstand.

IT:
Der IT-Vorstand ist für den Unterhalt der Homepage des VeBiS zuständig und
sorgt dafür, dass euch dort alle zusätzlichen Lernmaterialien und alten
Ausgaben des Biotikums zur Verfügung stehen. Auch über aktuelle Jobange-
bote und Praktika (Rubrik: Ausschreibungen), sowie die wichtigsten Ereignisse
im VeBiS werdet ihr hier auf dem Laufenden gehalten.

Quästur:
Die Hauptaufgaben des VeBiS-Quästors sind administrativer Art. Sie hat den
Überblick über die gesamten Finanzen des VeBiS, bezahlt Rechnungen, achtet
darauf, dass der restliche Vorstand sich an das Budget hält und haut ihm auf die
Finger falls nicht.

Studentisches:
Das Ressort Studentisches umfasst studienrelevante Events und Angebote. Der
Studentisches-Vorstand dient euch nicht nur als Ansprechperson für eure
Fragen und Ideen rund ums Studium, sondern steht auch im regen Kontakt mit
den Semestersprechern unddenDozierenden, umeure Interessen undWünsche
einzubringen. Mit Events wie dem Erstitag, dem Göttiabend und den Prü-
fungsvorbereitungskursen (PVKs) erleichtert euch das Ressort einen
einfacheren Einstieg und die erfolgreiche Absolvierung des Bachelors. Nebenbei
versorgt euch dieser Vorstand mit Schokolade und weiteren Kleinigkeiten zu
Weihnachten und Ostern, um die Semestermüdigkeit vorzubeugen.

Hopo:
Die Hochschulpolitik-Vorstände verbringen ihre Zeit damit, die Biologiestuden-
ten in den Departements- und Unterrichtskonferenzen des D-BIOL sowie in
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diversen Gremien des VSETH, wie zum Beispiel dem Fachvereinsrat oder der
Mitgliederratsversammlung, zu vertreten. Sie repräsentieren die Meinung der
Biologiestudenten in hochschulpolitischen Angelegenheiten, um das Studium
an der ETH mitzugestalten, sowie den studiengangsübergreifenden Austausch
zu fördern. Unterstützt werden sie dabei von der dazugehörigen HoPo-
Kommission. Sie ist für euch die optimale Möglichkeit, an wichtigen &
studienrelevanten Entscheidungen mitzuwirken ohne Vorstandsmitglied zu
werden.

Kommunikation:
Die Kommunikation innerhalb des VeBiS und ganz besonders auch nach Aussen
sollte reibungslos verlaufen. Die ganzen tollen Events oder
hochschulpolitischen Entschlüsse müssen ja irgendwie zu den ganzen inter-
essierten Menschen getragen werden. Das Sprachrohr für all diese
Informationen ist der Kommunikationsverantwortliche, indem sie regelmässig
Newsletter mit den wichtigsten Ereignissen und Beschlüssen aus dem VeBiS-
Headquarter verschickt. Sie verwaltet die Social-Media- Accounts wie Facebook
(VeBiS) und Instagram (instavebis) und versorgt diese zusätzlichmit vielen tollen
Bildern der letzten Parties und Kulturveranstaltungen. Sie ist auch für das
Protokollschreiben an den Vorstandssitzungen und die Bestellung von Goodies
zuständig.

Biotikum:
Das Biotikum ist die Fachvereinszeitschrift des VeBiS. Es enthält spannende Arti-
kel über biologische und nicht-biologische Themen, Prüfungsstatistiken, Infor-
mationen über VeBiS-Events, Memes, Rätsel und vieles mehr. Die
Chefredakteurin koordiniert die Arbeit der Redaktion von der Themenfindung
über das Schreiben und Korrekturlesen von Artikeln bis hin zur Verteilung der
fertigen Ausgabe. Ausserdem ist sie auch für das Erscheinen derErstifibel
verantwortlich.

Kultur:
Dieses Ressort organisieret alle Events (ausser den Parties) des VeBiS, wie zum
Beispiel die monatlichen Stämme im Lochness, den Semesterapéro, das Ersti-
weekend und vieles mehr!

Party:
Der Party-Vorstand organisieret jedes Semester mindestens eine legendäre,
grosse Party (wenn es Corona zulässt) zusammen mit anderen Fachvereinen,
was eine tolle Möglichkeit bietet, tolle Leute – auch aus anderen Studienrichtun-
gen – kennenzulernen. Ausserdem sind wir für den Kontakt mit dem BiUZ (UZH-
Biologen) und für das Helferessen zuständig.
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Puns and Funs (Teil I)
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Prüfungsstatistiken

Basisprüfungsblock II
Der Basisprüfungsblock II in der Sommersession 2023 wurde von insgesamt 74
Studierenden geschrieben mit einer Bestehensquote von 81.1%.
Herzliche Gratulation an alle, die es geschafft haben, weiterhin viel Erfolg, Moti-
vation und Durchhaltevermögen. Ihr könnt es gebrauchen.
Innerhalb der Balken könnt ihr jeweils die Durchschnittsnoten finden.
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2. Studienjahr
Unten befinden sich die Noten der im Sommer geschriebenen Prüfungen des 2.
Studienjahres. Alle Bestehensquoten sind über 80%. Statistik II hat sogar eine
Bestehensquote von 100%. Innerhalb der Balken könnt ihr jeweils die Durch-
schnittsnoten finden.

3. Studienjahr
Hier findet ihr die Resultate der Konzeptkurse des 3. Studienjahres, die im Som-
mer absolviert wurden. Um den Datenschutz zu gewährleisten, sind jedoch nur
diejenigen Prüfungen aufgeführt, die 5 odermehr Studierende absolviert haben.
Die Zahlen im Balken sind die Durchschnittsnoten.
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Die Blatt-Schaf-Schnecke
Neringa Meskauskaite

Costasiella kuroshimae, auch «leaf
slug» oder «leaf sheep» genannt, ist
eine aussergewöhnliche Meeres-
schnecke, die sich in tropischen Ge-
wässern wohl fühlt und unter ande-
rem in der Nähe von Japan zu finden
ist. Diese Art kann mithilfe ihrer spezi-
ellen Ernährung schwere Hungerzei-
ten überstehen, denn sie hat für sich
die Kleptoplastie entdeckt. Bevor wir
beginnen: Plastide sind Organellen in
der Zelle, die potenziell für die Foto-
synthese zuständig sind.

Die Kleptoplastie:
Durch Experimente, bei denen die
CO2-Fixierung betrachtet wurde, er-
kannte bereits Clark 1981, dass die In-
korporation von funktionsfähigen

Plastiden den Meeresschnecken die
Innovation verlieh, bis zu 65 Tage zu
hungern. Allerding wurde zu diesem
Zeitpunkt die fotosynthetische Kapa-
zität und der Effekt während des Hun-
gerns nicht untersucht. Später wurde
die Kleptoplastie als die Fähigkeit ei-
nes nicht photosynthetischen Orga-
nismus beschrieben, mittels Chloro-
plasten einer Alge dennoch
Photosynthese zu betreiben.

Dieser Prozess beinhaltet die Verdau-
ung der Alge, wobei die Plastiden in-
takt und funktionsfähig bleiben. Plas-
tide sind Organellen in der Zelle, die
potenziell für die Fotosynthese zu-
ständig sind. Manchmal wird dies
fälschlicherweise als Endosymbiose
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bezeichnet, dies trifft allerdings nicht
vollständig zu.

Weshalb ist dies dennoch interessant
für die Forschung?
Auch wenn dieses ungewöhnliche
Stehlen der Chloroplasten nicht als
Endosymbiose klassifiziert wird, ist
dies dennoch höchst spannend für die
Erforschung früher Endosymbiose
und deren Evolution. Besonders inter-
essiert sind Forscher an der Interakti-
on zwischen der Meeresschnecke und
den Plastiden.

In einem Paper, von 2009 «Functional
chloroplasts in metazoan cells - a uni-
que evolutionary strategy in animal
life», entdeckte man, dass die Klepto-
plastie unter den Tieren am meisten
in der Gattung Costasiella, den «sea
slugs», verteilt ist. Man ging davon
aus, dass diese Fähigkeit mehrfach
entstand und wieder verloren ging.
Auch wurden hier drei verschiedene
Interaktionen festgelegt.

1) Keine funktionale Zurückbehaltung
der Plastiden, welche ausschliesslich
der Lagerung und Verdauung dienen.

2) Manche Organismen behalten die
Plastiden nur eine Woche lang.

3) Gewisse Organismen können bis zu
einem Monat lang die Plastiden funk-
tionsfähig halten.

Aufgrund dieser drei Unterschiede
ging man davon aus, dass die Fähig-
keit, über einen längeren Zeitraum
funktionsfähige Plastiden aufzuneh-
men unabhängig von der kurzfristigen
Aufnahme der Plastiden entstand.
Dies bedeutet, dass hier weitere

spannende Nachforschungen über
parallel verlaufende Evolution betrie-
ben werden können.

Laut Aussagen von Klochokova 2013
lag kein direkter Beweis vor, dass die
Fotosynthese der gestohlenen Plasti-
den notwendig ist beimÜberleben bei
Hungerzeiten. Aufgrund dessen stellte
sich hier die Frage, ob die aufgenom-
menen Plastiden nicht als eine Art der
Speicherung dienen könnten und da-
durch die Fotosynthese eine geringere
Rolle spielen würde. Die Fotosynthe-
seprodukte würden dann nicht direkt
in das Cytosol transportiert werden.
Die Experimente von G. Christa 2014
zeigen, dass, auch wenn die Klepto-
plasten in ihrer Funktion blockiert
sind, die Plastiden für Hungerzeiten
als eine Art Speicher dienen können.
Zudem wurde gezeigt, dass die Plasti-
den oder Chloroplasten einer be-
stimmten Alge über eine längere Zeit
ihre Funktion zur Photosynthese bei-
behalten. Im Labor behielten 2011 die
Plastiden zehn bis zwölf lange Monate
lang ihre Funktion.

Wie bleibt den Plastiden ihre Funktion
erhalten?
Insbesondere das Fehlen des Algen-
Zellkerns, der vermutlich nötig ist für
die Lieferung von Transkripten für
Plastidproteine, die beteiligt sind in
der Fotosynthese, ist wiederum nicht
klar.

Eine mögliche Erklärung könnte sein,
dass die Plastiden, die über längere
Zeit ihre Funktion beibehalten, dies
deswegen können, weil der Algen-
Zellkern im Tier vorhanden ist dies ist
nötig für die Funktion von Plastiden.
Allerdings haben Analysen von er-
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wachsenen Schnecken ergeben, dass
dem nicht so ist.

Wie sonst behalten die Plastide ihre
Funktion?
Eine weitere Erklärung für einen län-
ger währenden Plastid ist die Existenz
von genetischem autonomen V.litorea
plastiden Genom. Dies hätte mehr-
fach über den Gentransfer wiederer-
langt werden können. Daher wurde
2008 das Genom von V.litro sequen-
ziert doch wurde keine Beweise für
diese Hypothese gefunden. Allerdings
könnte es sein, dass die typischen Al-
gen-Genome einzigartige physikali-
sche undbiochemische Eigenschaften
besitzen, die eine Rolle in der Einlage-
rung spielen.

Die Kleptoplastie kann für den Orga-
nismus durchaus Risiken bedeuten,
aufgrund des entstehenden reaktiven
Sauerstoffes. Dieser kann die restli-
chen Zellen beschädigen.

Weshalb behalten sie dann die Chloro-
plasten?
Mithilfe der Chloroplasten können sie
sich möglicherweise besser an die
Umwelt anpassen und sich somit dem
Auge vonmöglichen Fressfeinden ent-
ziehen, wie Fische oder Krebse. Diese
Hypothese kann jedoch nicht die voll-
ständige Erklärung sein, da evolutio-
när auch andere Möglichkeiten der
Tarnung mit weniger Aufwand ent-
standen sind¨- ohne funktionale
Chloroplasten.

Das Überleben bei knappen Nährstoff-
bedingungen:
Die Beweislage, dass bei Meeres-
schnecken das Gewicht der Chloro-
plasten bei einer Hungersituation an

Gewicht verlieren, ist erstaunlich.
Auch wurde bewiesen, dass die Foto-
synthese nicht der ausschlaggebende
Punkt für dasÜberlebender Schnecke
ist. Dies wurde lange überschätzt.
Nichtsdestotrotz wird die von den
Plastiden gelieferte Energie auf 16%
bis 60% der gesamten Nährstoffge-
winnung in verschiedenen Sacoglossa
geschätzt.

Auch ChatGPT überschätzte bei meiner
Nachfrage die Rolle der Fotosynthese
bei der Kleptoplastie.

«Die Chloroplasten dienen in diesem
Fall nicht als Nahrung, sondern eher
als eine Art «biochemischer Solarzel-
len», die dem Tier erlauben, Energie
aus Sonnenlicht zu gewinnen. [..]»

Dass Chloroplasten auch als Speicher-
kammer für die Meeresschnecken die-
nen und deren Abbauen und deren
Ressourcen nutzen können, wurde
belegt.

Bei genauerem Interesse empfehle ich
die Zeitschrift «PLOS BIOLOGY» «Klep-
toplasty: Getting away with stolen
chloroplasts” von Sonia Cruz undPau-
lo Cartaxana.
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Grüne Therapie
Alyssa Moody

The art of healing comes from nature
and not from the physician
- Paracelsus (Schweizer Arzt)

Die Natur heilt bekanntlich. Doch in-
wiefern hat ein Spaziergang im Wald
Auswirkungen auf unser Wohlbefin-
den? Von einigen Studien wurden ge-
steigerte Konzentrationsfähigkeit,
eine Reduktion der Krankheitsanfäl-
ligkeit und Verbesserung des menta-
len Wohlbefindens belegt. So macht
es durchaus Sinn, der Natur einen
grösseren Wert in unserem Leben zu
verleihen.

Einfluss der Natur auf die Konzen-
tration und schulische Leistung
In einer Studie von Bratmana bega-
ben sich Personen jeweils 50 Minuten
in die Natur oder urbaner Umgebung.
Vor und nach diesem Spaziergang
wurden verschiedene Tests durchge-
führt. Bei einigen Konzentrationstests
zeigte sich keine deutliche Verbesse-
rung, aber beim OSPAN-Test gab es si-
gnifikante Unterschiede. Beim OSPAN
Test, der bei diesem Versuch verwen-
det wurde, mussten die Probanden
Mathematikgleichungen als wahr

oder falsch identifizieren. Anschlies-
send sollten sie sich den Buchstaben
merken, der gezeigt wurde. Am
Schluss des Tests mussten sie alle ge-
zeigten Buchstaben korrekt wiederge-
ben.

Links sind die Probanden, die einen
städtischen Spaziergang unternom-
men haben. Sie haben sich nicht gross
von der Baseline Null verändert. Doch
beim grauen Balken rechts, welcher
den Naturspaziergängern entspricht,
sehen wir eine Verbesserung. Bei ih-
nen konnte sich also eine gesteigerte
Konzentrationsfähigkeit bemerkbar
machen. Neben dem OSPAN Text
mussten die Probanden auch Umfra-
gen zummentalen Wohlbefinden aus-
füllen. Die Resultate ergaben folgen-
des:
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Die Naturspaziergänger berichteten
also von weniger Angstzuständen und
Überdenken.

Die gesteigerte Konzentrationsfähig-
keit bestätigt auch Richard Mitchell
von Glasgow. Seine Studie ergab, dass
Schüler am Fenster mit Naturblick
besser abschnitten in der Schule. Er
entdeckte auch, dass man sich in Spi-
tälern schneller erholt, wenn man
eine Sicht auf die Natur hat. Letztlich
hat er auch entdeckt, dass Menschen
auch glücklicher sind, wenn sie ledig-
lich in der Nähe eines Parks wohnen,
ohne diesen im Alltag zu nutzen. Er
konnte schlussfolgern, dass bereits
der Blick in die Natur positive Auswir-
kungenhat. Eswurde gezeigt, dass die
positiven Aspekte der Natur nicht nur
daran liegen, dass man sich aktiver
betätigt, sondern kommen generell
zum Tragen, wenn man in der Nähe
von mehr Grünflächen wohnt.

Dochwiewirddie "Menge anNatur"
gemessen, in der die Personen sich
befinden?
In einer Studie von Cohen-Cline wur-
de die Gesundheit von 4338 eineiigen
Zwillingen verglichen, die unter-
schiedlicher Menge an Natur ausge-
setzt wurden. Um diese zu bestim-
men, massen sie jeweils die Menge an
absorbiertem oder reflektiertem Na-
hinfrarotlicht und sichtbarem Licht.
Grüne gesunde Pflanzen reflektieren
Nahinfrarotlicht und absorbieren
sichtbares Licht. Bei kranken Pflanzen
ist dieser Effekt umgekehrt. So konn-
ten sie mithilfe untenstehender For-
mel einen „Grünheitswert“ berech-
nen. Je näher der Wert zu 1 desto
mehr Grünfläche.

0.5 und 0.4 sind Werte von reflektiertes Nahin-
frarotlicht und 0.08 und 0.3 sind der Anteil an

Reflektion von sichtbarem Licht.

Die Ergebnisse der Studie von Cohen-
Cline ergaben, dass Personen, die
mehr Grünfläche ausgesetzt waren,
eine geringere Neigung zur Entwick-
lung von Depressionen aufwiesen. Bei
Stress und Angstzuständen konnten
sie aber keine signifikanten Unter-
schiede finden.

Die konkreten Heilkräfte der Natur
In einer Studie von Bum Jin Park
mussten die Probanden jeweils 15 Mi-
nuten in der Natur oder in der Stadt
spazieren.

Folgende Zahlen wurden dabei er-
fasst, wobei die erste Zahl nach Blick
in die Natur erfasst wurde und die
zweite Zahl nach der physischen Akti-
vität in der Natur im Vergleich zu den
Stadtgängern.

Menge an Cortisol im Speichel (Anzei-
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chen für Stress): 13.4%, 15.8% tiefer
Herzschlag: 6%, 3.9% tiefer
Systolischer Blutdruck: 1.7%, 1.9%
tiefer
Diastolischer Blutdruck: 1.6%, 2.1%
tiefer
Parasympathische Aktivität (Stressre-
duktion): 56.1%, 102% höher

Doch weshalb hat die Farbe Grün ei-
nen solch positiven Effekt auf uns?
Manche Studien erklären dies mit der
Evolution. Damals war es überlebens-
wichtig, sich in einer funktionieren-
den Natur zu befinden, um sich zu er-
nähren.

Laut einer Studie von Mohab M. Ibra-
him hat die Farbe Grün aber auch ei-
nen Einfluss auf Schmerzen. Er setzte
Migränepatienten grünem LED-Licht
aus. Nach der Lichtbestrahlung sank
ihr Schmerzempfinden von 8/10 auf
2.8/10. Die Häufigkeit von Kopf-
schmerzen pro Monat nahm von 19
auf 6.5 ab. Ibrahim setzte auch Tiere
dem grünen Licht aus und entdeckte,
dass es einen dreifachen Anstieg an
Enkephalin gab, ein Molekül, dass als
natürliches Schmerzmittel wirkt.

Der gesundheitsfördernde Effekt der
Natur konnte in Studien auch schon
mit Zahlen belegt werden. Überra-
schenderweise machen sich positive
Auswirkungen auch schon nach ei-
nemBlick in die Natur bemerkbar. Um
also während dem Studium den
Stress etwas zu vermindern und die
Konzentration zu steigern, wäre ein
Spaziergang im Wald von Vorteil. An-
sonsten auch ein grünes Gemälde im
eigenen Zimmer aufhängen.
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Absinth - Die grüne Fee
Dana Dorner

„Let me be mad, then, by all means!
Mad with the madness of Absinthe,

the wildest, most luxurious madness
in the World! Vive la folie! Vive

l'amour!”

„Also lasst mich unbedingt verrückt
sein! Verrücktmit der Verrücktheit des
Absinth, der wildesten, luxuriösesten
Verrücktheit der Welt! Es lebe der
Wahnsinn! Es lebe die Liebe!“

Mit diesen Worten würdigt die briti-
sche AutorinMarie Corelli in ihremRo-
man „Wormwood: A drama of Paris“,
benannt nach Wermut, der Hauptzu-
tat von Absinth, diese vor vielen Jahr-
zehnten ausgesprochen populäre und
bald darauf verbotene Spirituose.

Geschichte
Seinen Ursprung hat Absinth, nur
zweieinhalb Autostunden von Zürich
entfernt, im Kanton Neuenburg um
die Mitte des 18. Jahrhunderts. Dort
wird er, so lautet eine Theorie, nach
demTod eines Arztes, der für seine Pa-
tienten ein „élixir dʻabsinthe“ herge-
stellt haben soll, von dessen Familie
als Arzneimittel an Apotheken ver-
kauft. Nur wenige Jahrzehnte später
wird im selben Kanton die erste Ab-
sinth-Distillerei gegründet.

Die zunehmende Popularität des
meist grünen Getränks wird noch wei-
ter verstärkt, als den französischen
Soldaten während ihrer Besetzung Al-
geriens ab 1830 täglich eine Ration

Pĳák absintu, Viktor Oliva, 1901
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Absinth zu trinken gegeben wird, um
besonders durch den Alkohol den
schlechten hygienischen Umständen
vor Ort entgegenzuwirken. Zurückge-
kehrte Soldaten verbreiten das Ge-
tränk bald in ganz Frankreich.

Aufgrund der geringen Kosten und der
hohen Ergiebigkeit, da er traditionel-
lerweise vor dem Trinken mit Wasser
gemischt wird, ist Absinth in allen Ge-
sellschaftsschichten, in der Bohème
wie in der Arbeiterklasse, beliebt. So
wird die blaue Abendstunde, während
derer sich die meisten Menschen in
Bars und Cafés treffen, schnell zur so-
genannten „heure verte“, der grünen
Stunde, umbenannt.

Auch an den bekanntesten Köpfen
dieser Zeit, ob in Frankreich oder aus-
serhalb, geht dieser regelrechte Ab-
sinthwahn nicht vorbei. Liebhaber der
Spirituose sollen unter anderem
Charles Baudelaire, Edgar Allan Poe,
Oscar Wilde sowie Vincent van Gogh
gewesen sein.

Schon bald werden jedoch die ersten
Stimmen laut, die sich deutlich gegen
den Absinthkonsum und den damit
verbundenen zunehmenden Alkoho-
lismus in der Gesellschaft ausspre-
chen.

Den Auslöser für das endgültige Ver-
bot der Spirituose, beziehungsweise
aller thujonhaltiger Getränke, gibt
letztendlich aber ein Mordfall in der
Schweiz, bei welcher ein unter Absin-
theinfluss stehender Arbeiter seine
Frau und seine beiden Töchter ermor-
det. Zwischen 1910 und 1914 werden
Absinth und ähnliche thujonhaltige
Getränke in den USA und fast allen

heutigen EU-Ländern sowie der
Schweiz verboten. Dies führt beson-
ders in der Schweiz zum Aufkommen
von mehr und mehr Untergrundbren-
nereien, bis die Verbote zwischen
1988 und 2011 in den meisten Län-
dern wieder aufgehoben werden.

Wirkstoff Thujon
Neben Kräutern wie Anis, Fenchel,
Ysop und Zitronenmelisse wird Ab-
sinth hauptsächlichmitWermut (Arte-
misia absinthium) hergestellt. Das
ätherische Öl dieses Krautes, welches
für die Absinthherstellung genutzt
wird, besteht zum Teil aus dem Ner-
vengift Thujon, das unter anderem
auch in Rosmarin, Salbei oder Beifuss
enthalten ist.

Ein stark erhöhter
Thujonkonsum kann
einerseits zu epilepti-
schen Krämpfen und
Verwirrtheit, anderer-
seits aber auch zu
Halluzinationen oder
Schwindel führen.

Jedoch wurde widerlegt, dass die Fol-
gen des Absinthkonsums, bei über-
mässigem Konsum als „Absinthis-
mus“ bezeichnet, auf ebendiesen
Wirkstoff zurückzuführen sind. Denn
die Symptome des Absinthismus wa-
ren einerseits ident mit denen von Al-
koholismus; andererseits scheint der
Thujongehalt auch in der frühen Ge-
schichte der Spirituose einfach zu
niedrig gewesen zu sein, um eine
merkliche Auswirkung auf die Verfas-
sung der Konsumenten zu haben -
diese Folgen werden viel eher dem
hohen Alkoholgehalt zugeschrieben.
Denn bei Absinth handelt es sich um
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eines der ersten hochprozentigen Ge-
tränke, die von der breiten Masse
übermässig konsumiert werden.

Nichtsdestotrotz wurden gewisse
Grenzen festgelegt, wie viel Thujon in
diversen Konsumgütern enthalten
sein darf. Diese beläuft sich bei Le-
bensmitteln auf 0.5 mg/kg, jedoch auf
35 mg/kg bei alkoholischen Geträn-
ken, die Pflanzen der Gattung Artemi-
sia, unter welche eben auch Wermut
und Beifuss fallen, enthalten, bezie-
hungsweise auf 10mg/kg bei anderen
alkoholischen Getränken. Über Le-
bensmittel hinaus wird Thujon in vie-
len Ländern durch das Arzneimittelge-
setz reguliert.

Einfluss auf die Künste

Der Absinthtrinker, Édouard Manet, 1859

Schon der Spitzname „Grüne Fee“
macht deutlich, wie stark Absinth,
ganz besonders in der Kunstszene der
damaligen Zeit, romantisiert wird.
Der französische Maler Édouard Ma-
net widmet dem Getränk mit dem Ge-

mälde „Der Absinthtrinker“ sogar sein
erstes Originalwerk.

Der Absinth, Vincent van Gogh, 1887

Die Hingabe Vincent van Goghs zu der
Spirituose wird nicht nur durch sein
Werk „Der Absinth“ deutlich, sondern
auch dadurch, dass sich sogar Henri
de Toulouse-Lautrec inspiriert fühlt,
seinen Freund in der Zeichnung „Por-
trät von Vincent van Gogh“ mit einem
Glas Absinth zu verewigen.

Porträt des Vincent van Gogh, Henri de
Toulouse-Lautrec, 1887
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Eine der bekanntesten Darstellungen
der „Grünen Fee“ ist wohl „Piják ab-
sintu (Der Absinthtrinker)“ von Viktor
Oliva, welches, genau wie „Die grüne
Muse“ von Albert Maignan, das Ge-
tränk explizit als Frau personifiziert
und damit wohl besonders deutlich
macht, wie leicht es für die damalige
Gesellschaft war, von der Spirituose
und der scheinbaren,
wenn auch wissen-
schaftlich widerlegten,
euphorisierenden und
aphrodisierenden Wir-
kung des Getränks ver-
führt zu werden.
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La muse verte, Albert Magnain, 1895
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Farben: Eine Frage der Ansicht
Livia Ochsenbein

Mit welcher Farbe ist der Titel dieses
Artikels hinterlegt? Grün? Oder viel-
leicht doch eher Blau? Warum diese
Frage überhaupt nicht einfach zu
beantworten ist, wird in diesem Arti-
kel etwas genauer unter die Lupe ge-
nommen und enthüllt einige interes-
sante Fakten zum Thema der
Farbwahrnehmung beim Menschen.
Denn schon einmal vorweg: Die Farb-
wahrnehmung des Menschen ist nicht
so simpel, wie man vielleicht denken
mag und hängt nicht nur von der phy-
sikalisch-biologischen Komponente,
sondern auch von evolutionstechni-
schen und psychologischen Faktoren
ab.

Doch zuerst einmal zu den Basics,
nämlich zu der Frage, wie Menschen
generell Farben wahrnehmen kön-
nen, wobei in diesem Abschnitt erst
einmal der physikalisch-biologische
Aspekt im Vordergrund steht. Wie wir
wahrscheinlich alle wissen, kann man
Licht als eine elektromagnetische
Welle betrachten. Die Art der elektro-
magnetischen Strahlung ist unter an-
derem abhängig von dessen Wellen-
länge. Das für unsMenschen sichtbare
Licht liegt dabei in einem Wellenlän-
genbereich von 400-750 nm. Weisses
Licht erscheint uns als solches, wenn
es elektromagnetischeWellen in einer
Kombination von verschiedensten
Wellenlängen beinhaltet. Diese Sum-
me dieser Wellen trifft dann auf einen
Gegenstand, der die meisten Wellen-
längen absorbiert und nur ganz ge-
genstandsspezifische Wellenlängen

reflektiert. Erscheint uns ein Gegen-
stand beispielsweise gelb, so hat er
alle Wellenlängen absorbiert, bis auf
jene Wellenlänge, welche der gelben
entspricht, diese hat er reflektiert.
Dieser reflektierte Lichtstrahl trifft
dann in das Auge und somit schliess-
lich auf Lichtrezeptoren, die soge-
nannten Stäbchen und Zapfen, wel-
che den Reiz an unser Gehirn
weiterleiten. DerMensch ist normaler-
weise ein sogenannter Trichromat,
das bedeutet er besitzt drei verschie-
dene Zapfen, die je drei unterschiedli-
che Wellenlängen absorbieren kön-
nen. Es gibt einen, der blaues Licht
absorbieren kann, ein anderer absor-
biert rotes undder dritte grünes Licht.
Je nachdem wie stark ein Zapfen das
Licht absorbiert, wird er verschieden
starke Nervenimpulse zum Gehirn
weitersenden, welches die Impulse zu
einer Farbe rekombinieren kann.
Spannend wird es, wenn wir eine
Mischfarbe sehen, beispielsweise
Gelb. In diesem Fall wird sowohl der
grüne als auch der rote Zapfen das
vom Gegenstand reflektierte Licht ab-
sorbieren, weil deren Absorptionsbe-
reiche dem gelben Licht am nächsten
sind. Interessanterweise findet dieses
Prinzip auch Anwendung in der Funk-
tionsweise eines Displays. Dieser
kann nur rotes, grünes oder blaues
Licht emittieren, doch wir sind trotz-
dem in der Lage etwas Gelbes auf ei-
nem Display zu sehen, da dieser an
der uns gelb erscheinenden Stelle so-
wohl grünes als auch rotes Licht emit-
tiert, was jedoch für unsere Lichtre-
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zeptoren das Gleiche bedeutet, wie
wenn gelbes Licht ins Auge fallen wür-
de, da somit ebenfalls der grüne und
der rote Zapfen zur Absorption ange-
regt werden. Das ist nur ein Beispiel
dafür, dass unsere Wahrnehmung
nicht immer mit der zu erwartenden
physikalischen Komponente überein-
stimmt und ausgetrickst werden
kann. Unsere innere Wahrnehmung
wird getäuscht, was auch der Grund
ist, weshalb man die Wahrnehmung
von Farben nicht nur auf eine äussere
physikalisch-biologische Komponen-
te beschränken kann, sondern auch
die innere Komponente eine wichtige
Rolle spielt.

Um zu illustrieren, wie wichtig diese
innere Komponente ist, bietet sich die
Farbe Grün im Zusammenhang mit
der Farbe Blau besonders gut an. In
den meisten Kulturen tauchte die Far-
be Blau erst sehr spät auf, da sie in der
Natur nur selten vorkommt. In den
meisten indogermanischen Sprachen

wird zwar zwischen Grün und Blau un-
terschieden, aber es gibt auch zahlrei-
che Völker in tropischen Regionen, die
nur einen Begriff für beide Farben
kennen. So kennen beispielsweise die
Himba, ein Hirtenvolk, das in den Re-
gionen Namibias und Angolas behei-
matet ist, gewisse Grün- und Blautöne
unter dem Wort «buru». Dafür haben
sie insgesamt drei verschiedene Wör-
ter für Grüntöne. Im Jahr 2006 wurde
eine Studie veröffentlicht, in der eine
Forschungsgruppe zeigte, dass Men-
schen, die dem Volk der Himba ange-
hörten, Schwierigkeiten hatten, einen
blauen Kasten unter den grünen aus-
zumachen, was englischsprachige
Personen deutlich erkannt haben.
Wurden den Menschen der Himba al-
lerdings verschiedene Kästchen ge-
zeigt, von denen eines nicht genau
das gleiche Grün war, konnten sie das
andersfarbige Kästchen ohne grosse
Mühe erkennen. Diese zweite Aufgabe
erwies sich für die Himba als deutlich
leichter, als den blauen Kasten unter
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den grünen ausfindig zu machen. Die
Englischsprechenden hingegen konn-
ten dieses Kästchen im zweiten Test
kaum identifizieren.

Bedeutet dies also, dass wir nur eine
Farbe sehen, wenn wir ein Wort dafür
haben? Ja, in gewisser Weise schon.
Die Ergebnisse des oben beschriebe-
nen Versuchs werden von Sprachwis-
senschaftlern oftmals als eine Bestäti-
gung der Whorf-Hypothese, die
manchmal auch Sapir-Whorf-Hypo-
these genannt wird, interpretiert. Die-
se besagt ursprünglich, dass unsere
Art zu Denken engmit unserer Mutter-
sprache zusammenhängt und daher
die Grenzen unserer Sprache die
Grenzen unserer Gedanken bedeuten.
Somit sind wir nicht im Stande Dinge
zu erkennen, wenn wir ihnen nicht ei-
nen bestimmten Namen gegeben ha-
ben. Dies wiederum passiert nur aus
einer gewissen Notwendigkeit heraus.
Die Farbe Grün ist in vielerlei Hinsicht
notwendig, da sie in der Natur, beson-
ders in Pflanzen, in verschiedenen Va-
riationen vorkommt. Dagegen kommt
Blau, wie bereits erwähnt, nicht oft in
der Natur vor, was auch in der Tatsa-
che begründet sein könnte, dass Blau,
anders wie die anderen Farben, selten
in Form von organischen Pigmenten
(Carotinoide (orange), Anthocyane
(rot-violett), Chlorophyll, etc) auftritt.
Die Ausnahme ist hier Indigo, jedoch
erscheinen die Blüten der in der Natur
vorkommenden Indigopflanze mehr
violett als blau, obwohl daraus ein
blauer Farbstoff gewonnen werden
kann. Früher hat man deshalb auch
anorganische Pigmente verwendet,
die aus fein gemahlenen Steinen, wie
dem Lapislazuli, hergestellt wurden.
Blau kann aber auch aufgrund von Mi-

krostrukturen zu Stande kommen, die
alle Lichtstrahlen bis auf den blauen
so lenken, dass sie destruktiv mitein-
ander interferieren. So fällt am Ende
nur das blaue Licht in unser Auge. Die-
se Mikrostrukturen konnten in blauen
Vogelfedern und dem berühmten
Blauen Morphofalter nachgewiesen
werden.

Zugegebenermassen kommen diese
Schmetterlinge oder blaue Vogelarten
selten vor, doch nun wird man sich
fragen: was ist denn mit dem Himmel
oder dem Meer? Wieso also besteht
für Stämme wie die Himba keine Not-
wendigkeit darin, die Farbe des Him-
mels zu benennen?

Wissenschaftler gehen davon aus,
dass die Himba den Himmel nicht als
blau wahrnehmen. Denn genauso
konnten die Griechen diese Benen-
nung auch nicht machen. In alten
griechischen Texten, wie beispielswei-
se der Odyssee vonHomer, stösstman
nie auf Begriffe, die Himmel oderMeer
mit Blau in Verbindung bringen. Tat-
sächlich wurde das Meer in der Odys-
see als «weinrot» beschrieben. Es ist
daher anzunehmen, dass beides frü-
her nicht als blau gesehen wurde. In
welcher Farbe sie diese Dinge statt-
dessen sahen, bleibt daher ungewiss,
jedoch würde dies die Whorf-Hypo-
these unterstützen.

Eine weitere Evidenz für die Whorf-
These, brachte auch die Suche nach
sogenannten menschlichen Te-
trachromaten. Tetrachromaten sind
Lebewesen, die anstatt drei Farbre-
zeptoren vier besitzen. Es sind viele Fi-
sche, Reptilien, Amphibien und Vögel
dafür bekannt, einen solchen zusätzli-
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chen Photorezeptor im UV-Bereich zu
haben. Doch mittlerweile wurde eine
sekundäre Tetrachromasie auch bei
Menschen vermutet. Dieses Phäno-
men ist allerdings äusserst selten und
wurde erst bei Frauen nachgewiesen,
da die Gene für den Grün- und Rotre-
zeptor auf dem X-Chromosom liegen
und eine entsprechende Mutation bei
ihnen daher wahrscheinlicher auftritt.
Dies ist auch der Grund, weshalb Rot-
Grünschwächen vorwiegend bei Män-
nern auftreten. Diese menschlichen
Tetrachromaten hätten mit dem zu-
sätzlichen Rezeptor die Möglichkeit,
noch viel mehr Farben zu erkennen
und zu unterscheiden. Doch als neun
Frauen mit sekundärer Tetrachroma-
sie ausfindig gemacht wurden, er-
kannten die meisten keinen Unter-
schied bei den ihnen gezeigten
Farben, obwohl sie ihn eigentlich hät-
ten erkennen sollen. Sie konnten also
schlussendlich trotzdem nicht mehr
Farben unterscheiden. Ein Grund da-
für könnte sein, dass ihre Sprache die-
se Unterscheidung auch nicht kannte
und sie deshalb keinen Unterschied
sahen.

Mit diesem Wissen können wir nun
wieder zu der am Anfang gestellten
Frage zurückkehren. Der Hintergrund
kann für jeden Menschen anders aus-
sehen, da jeder eine ganz eigene
sprachliche Definition der Farben hat.
Was jemandem grün erscheint, kann
jemand anderen durchaus blau er-
scheinen oder umgekehrt.

3131



Biokuriosum
Eine Lücke im Grün
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Dinu Breu

Eine Blumenwiese ist ein Teppich aus
Farbreizen: Eine Vielzahl an Blüten
versucht, durch ihre Pigmentierung
aus der Menge herauszustechen und
Bestäuber anzulocken. Es ist nicht
verwunderlich, dass Bienen als eine
der wichtigsten Bestäubergruppen
über ein gutes Farbsehen verfügen –
nicht nur heben sich Blumen vomgrü-
nen Hintergrund ab, sie lassen sich
auch anhand ihrer Färbung voneinan-
der unterscheiden, was es Bienen er-
möglicht, nur die Blüten mit den bes-
ten Belohnungen anzusteuern. Umso
erstaunlicher ist es, dass die Farbsicht
der Bienen ziemlich unscharf ist. Ihr
Gehirn wendet jedoch einen Trick an,
um Büten trotzdem aus grösserer Ent-
fernung zu erkennen.

Wie wir Menschen besitzen Bienen
drei verschiedene Typen von Farbre-
zeptoren. Ihr sichtbares Spektrum ist
allerdings gegenüber unserem in
kurzwelligere Bereiche verschoben:
Es gibt einen Rezeptortyp für grünes
Licht, einen für blaues und einen für
ultraviolettes. In einem Ommatidium
(einem Einzelauge) befinden sich acht
solcher Rezeptorzellen, und eine Bie-
ne besitzt einige Tausend Ommatidi-
en. Die Farbsicht ist allerdings deut-
lich verschwommener als der
allgemeine Sehsinn: Zur Wahrneh-
mung von Farben werden die Infor-
mationen mehrerer Ommatidien ge-
bündelt, was die effektive Auflösung
stark vermindert. Beispielsweise

müsste eine Blüte 26 cm gross sein,
damit eine typische Biene ihre Farbe
aus 1 m Entfernung erkennen könnte.
Wie schaffen die Bienen es also, trotz-
dem zuverlässig zu ihrer Belohnung
zu finden?

Spaethe et al. (2001) entdeckten, dass
die Farbsicht der Bienen neben der
klassischen Drei-Farben-Methode
über einen weiteren „Modus“ verfügt.
Dieser verfügt über eine deutlich hö-
here Auflösung, verarbeitet aber nicht
Informationen von allen Farbrezepto-
ren, sondern nur von denen, die grü-
nes Licht wahrnehmen. Blüten tau-
chen dann als „Löcher“ in der grünen
Umgebung auf. Die Forschenden
konnten zeigen, dass die Bienen bei
Bedarf zwischen den beidenModi hin-
und herschalten können: Sind bunte
Objekte gross genug in ihrem Sicht-
feld, so verwenden sie die unscharfe,
aber vollständige Farbsicht; ist dies
hingegen nicht der Fall, nutzen sie den
scharfen Grünkontrast, um kleinere
oder weiter entfernte Blüten wahrzu-
nehmen. So beherrschen die Bienen
sowohl das Erspähen möglicher Nek-
tarquellen aus der Ferne als auch das
genaue Unterscheiden von Blüten an-
hand ihrer Farbe.
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Green Book
Mauro Albertini

The Negro Motorist Green Book was
first published in 1936 by author and
publisher Victor Hugo Green, listing
hotels, restaurants and public ser-
vices where the Black traveller would
be relatively safe from discrimination,
segregation and arbitrary incarcerati-
on. A quarter century later, an African
American pianist by the name of Dr.
Don Shirley is searching for a driver for
his upcoming concert tour through
the Deep South; his sources and refe-
rences bring him to Tony Lip, an Itali-
an American bouncer. Tony is selfish
and crude, and the movie doesn't
miss an opportunity to show that. He
lies and steals, both in a plannedman-
ner and out of habit, he is impulsive
and eats like a pig. Shirley on the
other hand grew up rich and success-
ful, and the stick grew with him. On
their trip, he reprimands Tony for his
dishonesty, for his choice of words, for
his way of eating.

The film's plot won't show any major
surprises; Don and Tony grow closer
on their eight-week road trip, eventu-
ally overcoming their differences. To-
gether they face the challenges of ra-
cism and segregation in the Deep
South and emerge good friends.
Nothing out of the ordinary, evenwith
the movie being heavily based on the
true story of these people the plot
seems written from start to finish with
the take home message in mind and
the characters moulded to fit the nar-
rative, resulting in some figures fee-
ling almost like caricatures. This is

particularly apparent in Tony Lip, who
shows an extreme level of racism at
the beginning of the movie, throwing
away some glasses because two Black
plumbers drank from them. This is ne-
ver touched nor elaborated upon in
the entire movie, in contrary, for the
majority of the picture Tony is shown
as a paragon of racial justice, actively
pushing against the establishments
denying service to Don Shirley. This
change in character comes suddenly
and is neither explained nor commen-
ted upon. There is no development in
the character of Tony Lipon this front,
while he has many conflicts with his
boss and travelling partner, they are
never raciallymotivated. It's almost as
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the moment he encounters Dr. Shirley
he decides that having another skin
colour isn't that bad after all, and all of
a sudden, he is perfectly comfortable
and actively trying to build a relati-
onship with his employer.

There is no tense moment, no red-
emption arc, no reason to disagree
with the character. He has flaws, but
the exaggerated reactions on Don
Shirley's part make it very easy to
sympathize with him. The roles are al-
most reversed, with Dr. Shirley being
the rich, biased man that needs to re-
spect and appreciate Tony as a per-
son, instead of the other way around.
I wonder how much of this is tied to
the fact that the screenwriter and pro-
ducer of the film is none other then
Nick Vallelonga, the son of Tony Valle-
longa... It's also worth mentioning
that Shirley's relatives were not con-
sulted for this movie and lamented an
unjust depiction of Dr. Don Shirley.

Still, Green Book is a good movie, one
might even say a great movie. Viggo
Mortensen's and Mahershala Ali's
performances are outstanding and
keep you invested in the characters
despite of their almost being caricatu-
res of type of men they are meant to
represent. It's a really sweet and
heartwarming movie and I enjoyed
watching it again for this report, de-
spite havingwatched itmultiple times
already. It's not on any streaming plat-
form (no, fuboTV does not count) but
it's fairly easy to find. Give it a shot!
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Puns and Funs (Teil II)
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So schnell ist das Biotikum auch schon durchgelesen. Aber halt, der Spass muss
kein Ende haben:

Redakteur*in gesucht!
Schreibst du gern? Hast du Interesse an Journalismus? Möchtest du andere an
deinem Schreibtalent und deinem Wissen teilhaben lassen? Oder einfach mal
deine Schreiblust stillen?

Wenn du alle oder auch nur eine dieser Fragen mit ja beantworten würdest,
dann melde dich bei redaktion@vebis.ch und unterstütze unsere Kommission!

Dankeschön
Ein grosses Dankeschön an Noelia Rodríguez Carballo fürs Layout sowie an die
ganze Redaktion für die vielen Artikel!

Bis zur nächsten Ausgabe!

Das Letzte

mailto:redaktion@vebis.ch



